



# CIUDADANIA



Subscripción: Girona un mes 1 peseta. Provincias y resto de España, trimestre 4 pts. Euzkadi 7 50 pts.

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

Anuncios, remitidos y coquetas. Precios convencionales.

De los originales firmados son responsables sus autores.

AÑO I

NUM. 4

OFICINAS:

Gerona 5 de Agosto de 1910

RAMBLA DE LA LIBERTAD, 33  
GERONA

## La verdad política

La política ó arte de gobernar, en el sentido teórico ó de pura inteligencia, tiene que regirse por las leyes que lo regulan todo en la naturaleza, y, cualesquiera que sean los vocablos y sistemas que se hayan inventado para el perfeccionamiento de la humanidad, siempre, en todos los países, se ha acabado por llegar á esta conclusión:

Autoridad, Libertad. De la igualdad de estas fuerzas ha nacido el equilibrio, estado necesario para el libre ejercicio de derechos y deberes.

Cuando Augusto Comte forjaba con su buen martillo la palabra *Altruismo*, no quería oponerla por simetría á la palabra *Egoísmo*.

Tenia una concepción más elevada. Quería caracterizar la opinión de las dos fuerzas primordiales de que está hecho el equilibrio movedizo del hombre: la fuerza centrípeta que atrae toda acción hacia el yo, la fuerza centrífuga que la aleja de él.

Es una concepción científica que somete el hombre á la ley suprema del orden universal.

Al servicio de estas fuerzas han aparecido en todas partes los correspondientes instrumentos: el conservador, al servicio de la Autoridad; el liberal, al servicio de la Libertad.

El procedimiento liberal, que ha de ser intensamente propulsor y agresivo, es decir, eficaz, tiene sus raíces en la naturaleza misma, que tiende á perfeccionarse; va en busca de ideas que serán luego realidades; deja libre la imaginación en busca de aproximaciones de la Verdad; procura en una palabra, recoger y ordenar los materiales de la ciudad futura. Es, pues, el procedimiento liberal un procedimiento de orden. Pero entendámonos, de orden material como consecuencia del orden moral.

Proceden con mala fe los conservadores españoles, á lo menos los de la comunidad que ha gobernado últimamente, al decir que sólo ellos son la gente de orden. Ellos son la gente del orden material establecido, del orden que se funda en la tradición cuya resultante es siempre el privilegio; ellos son los representantes del orden histórico. Pero eso no es el orden. Cuando, en la ciudad ó en el campo, vemos á hombres, que son nuestros hermanos, morir en la indigencia, en medio del mayor abandono; cuando en nuestro siglos todavía encontramos á hombres encorvados sobre la tierra, sin que sean dueños de sus frutos, aunque varias

generaciones hayan cultivado el mismo suelo, sentimos todas las congojas del orden establecido.

No, no es el orden histórico el que la razón concibe y por el cual luchamos; es el orden ideal, el orden científico con variedad de matices que cada uno concibe á su manera. Con razón se ha dicho: «le desordre c'est le conflit de deux ordres».

El conservador español—es decir, el hombre sin imaginación—no puede comprender ese orden mental. Es una excepción en Europa.

Sólo en España, el partido conservador no acierta á comprender la importancia de su misión; en toda Europa los partidos liberales, van convirtiendo poco á poco, pero con firmeza, el orden mental en orden real, haciendo cada día mas atractiva la vida. En toda Europa los partidos conservadores cumplen también su misión, conservando y afianzando las reformas que no fueron primero otra cosa que el ideal vislumbrado únicamente por los pensadores.

¿Por qué no hemos de constituirnos en Europa, como en los demás pueblos civilizados, científicamente, á un lado los propulsores del ideal, los que conciben y ejecutan, los que luchan por la libertad sin la cual no se conciben derechos ni deberes, los altruistas; al otro, los ponderados, los reflexivos, los que para conservar lo propio son lo bastante hábiles para conservar lo ageno, los egoístas?

Fuerza expansiva ó liberalismo; fuerza atractiva, de solidificación, ó sistema conservador; he ahí las dos fuerzas que someten la política á la ley universal; he ahí la verdad política.

Todo lo que se encamine á poner trabas á la libertad, mentalmente, atenta al orden ideal, el sol que ha de lucir mañana. Lo dijo Castelar: «Los excesos de libertad sólo con libertad se curan».

Conservadores, recordad esto: el desorden es el conflicto de dos órdenes.

JOSÉ VIDAL.

S. Feliu de Guixols, Agosto, 1910.

## La Republica y los republicanos

Trenta sis anys han passat desde'l cop d'Estat del general Pavía, qui, violentament, va posar fi á la Republica del 73, y, á pesar de tants anys transcorreguts, poc hem avensat en el camí de la restauració republicana.

Causas d'aixó? Moltes. Les nombroses incoherències d'hommes que formant en les primeres fileres del partit republicà, s'em passaren á la monarquia, creyent, tal volta, que arriaríen més fàcilment á obtenir algú càrrec ó honor qu'ambicionaven; les divisions que sempre hi han hagut entre'ls republicans, particularment entre'ls elements directores; els desenganys experimentats per molts ymolts republicans al veure qu'alguns dels homes qu'en el partit militaven havien pres la política com un ofici, y com una materia d'explo-tació del partit que'ls havia enlairat; tot aixó son causes qu'han contribuít á que s'avancés tant poc en el camí de les nostres aspiracions.

Peró, además d'aquestes causes, n'hi há un altre—segons el meu criteri—de molt important, y es, la falta d'activitat que s'ha observat sempre en els homes del republicanisme espanyol, que s'han preocupat molt poc d'escampar les idees democràtiques en els pobles rurals, en els quals casi es desconeixen.

Aquesta es una de les causes, pot ser la única, qu'explica la derrota de molts candidats republicans, que, comptant ab molts partidaris en les capitals y pobles importants no tenen en cambi, el més mínim apoy en els poblets rurals. Els nostres homes no més solen recordar-se de la propaganda quinze dies avans de les eleccions, y amb aquest temps tant curt, es impossible que les veus republicanes fassin sentir-se per tot.

En la majoria d'aquets pobles rurals es viu ab completa ignorancia; la casi totalitat dels ciutadans desconeixen la valúia dels seus drets y dels seus devers polítics; votan sense tenir consciencia de l'alta funció que'ls está encomanada, y son bastants els que per un vas de vi s'venen el vot.

Com una consecuencia natural de tot aixó, el caciquisme més repugnant domina á n'aquets pobles. Es olió el veurer la forma en que els propietaris coaccionen als seus masovers y arrendataris en dies d'eleccions. Passin candidatures á tots els seus deutors; els marcen imperiosament que portin á l'urna aquella mateixa candidatura; si's pensen que n'hi ha algú que no vulgui obeir el seu sobirà manament, l'amenassen en la forma més brutal y més indigna, y, no satisfets encara ab aixó, moltes son les vegades que s'atreveixen á acompanyarlos fins á l'urna mateixa. Tan acostumats están á n'aixó aquets «moderns esclaus» que s'ha fet casi un dogma, y en dies d'eleccions senti-

rén á cada pas llavis que resignadament pronuncian la frase: «Tinc qu'amar á votar per l'amo.»

D'aquesta manera el triomf caciquista está sempre assegurat; en la majoria dels districtes, els poblets rurals son prou forts pera contrarestar les brillants votacions dels pobles grans.

Crec qu'aixó es prou cert y prou experimentat, perquè's decideixin d'una vagada els nostres homes, á fer una intensa campanya de propaganda entre la gent del camp. Es precis arrencar á n'els pagesos de l'ignorancia y de l'esclavatje polític que's troven, es necessari que les idees de llibertat il·luminin tots els recones, si's vol tenir fermament organiat un partit republicà que sigui capás de resistir y refusar victoriosament les embestides dels cacics y antiliberals.

Y, per lo que toca á Catalunya, aquesta campanya de propaganda pot molt fàcilment portarse á cap.

En tots els pobles de Catalunya es gran l'afició á les sardanes; son moltes, durant l'any, en tots els pobles, les diades de balles. Donchs bé; potrien organixarse una serie de mitins procurant que en cada poble coincidissin ab alguna diada de balles, y desde la mateixa plassa pública podria dirigir-se la paraula á la gentada que d'omplena. D'aquesta manera donariem á conèixer arreu les nostres idees, sembrariem la llavor de la llibertat en els entusiastes cors de la joventut, y no frigaríem en veurer els fruits espléndits que donaria aquesta sembrada.

HERMINI.

La solución más completa de la cuestión social se encuentra en la sociabilidad misma del hombre. Las asperezas de los intereses se dulcificarán necesariamente por medio del incontrastable progreso de la simpatía social y de los sentimientos altruistas.

GUYAU.

## Salvajada carlista

Anteayer, en plena Rambla de Barcelona, mientras algunos jóvenes radicales aplaudían al Sr. Sol y Ortega, que acertaba á pasar por allí, uno de ellos, D. Rafael Ullé, fué traídoramente herido por la espalda, sin mediar provocación alguna, por un carlista.

El mismo Sr. Ullé pudo sacarse el cuchillo con que se intentaba asesinarle. La herida, afortunadamente, no ofrece importancia.

Este nuevo «hecho vandálico» de los carlistas ha despertado gran indignación en todas partes, y la víctima del salvaje

todos nos desviviéramos por ella, preocupándonos seriamente del porvenir de nuestros hijos, el Estado se

ya anticipamos á nuestros lectores, el periodista señor Rovira y Virgili, que ha realizado una labor muy con-

Todas las cosas de nuestro mundo se asecur, sino hablan un lenguaje que sólo se aprende por la cultura. El hombre que sa-

de ella. Al margen del mundo espiri- tual queda un reducido número de

Albert y acompañantes, invitados por el diputado provincial D. José Irla,

atentado ha recibido muchas pruebas de simpatía por parte de personas que militan en los distintos partidos avanzados.

Los carlistas ya hacía dos ó tres noches que molestaban á los paseantes de las Ramblas barcelonesas voceando, con alarides pinchescos, un discurso del infeliz Dalmacio.

Por este hecho y muchos otros y por el tono belicoso de sus oradores, bien se ve claramente que los partidarios de D. Jaime están impacientes para reproducir sus crímenes de la pasada guerra civil.

Pero los tiempos no son los mismos, y los alarides y amenazas de los carlistas caen en el más espantoso ridículo.

No obstante, bueno es vigilarlos y meterlos en cintura cuando, fiando la propaganda de sus ideas al garrote y al cuchillo deshonran la civilización, como acaba de ocurrir en Barcelona.

*Un mal gobierno encuentra con facilidad guerras, como un hombre malo encuentra una pendeñencia en cada esquina de la calle. Un Gobierno bueno tiene menos ocasiones de empeñarse en contiendas, como un hombre de bien necesita emplear el bastón en la calle una vez cada medio siglo.*

FERRERO.

## EL ATENTADO

## JUICIOS INGLESES

No tienen desperdicio los comentarios que *The Daily News*, uno de los principales órganos del partido que está hoy en el Poder en Inglaterra, hace cerca del atentado contra Maura.

Helos aquí traducidos literalmente: «Los que tienen memoria para recordar y comprender los recientes sucesos ocurridos en España no se sorprenderán del atentado hace pocos días cometido contra el Sr. Maura era Presidente del Consejo de Ministros cuando se desarrollaron los sucesos de Barcelona hace un año y fué responsable de la severidad con que se llevó á cabo la represión del movimiento, como del mal Gobierno que provocó su caída.»

El pueblo de Cataluña no ha olvidado aquellos acontecimientos; los fugitivos á quienes no se ha permitido volver á España permanecen á millares en la frontera francesa.

El Parlamento español ha estado discutiendo durante los pasados días el movimiento de Barcelona y el juicio en que fué condenado el Sr. Ferrer, y el transcurso del tiempo ha hecho ver ambos sucesos bajo un cariz aún peor. La indignación de una parte considerable del país continúa siendo grande, al punto de que en el mismo seno de las Cortes el señor Maura fué amenazado con el asesinato si volviendo al Poder, se atrevía á repetir lo de hace un año. Difícilmente comprenderán los ingleses esta pasión política que toma expresiones tan violentas. Por lo demás sería equivocado suponer que el movimiento revolucionario en su manifestación más vehemente se limita en su aplicación al señor Maura. Hay un considerable y cada día más importante elemento en el pueblo español que ha perdido la fé en todos los principios del régimen existente, y la lucha empeñada entre el Presidente del Consejo, señor Canalejas, y los clericales se desarrolla á la luz del movimiento republicano. Si la campaña del Sr. Canalejas termina, como tantas otras, en la nada, se acentuará el escepticismo hacia la Monarquía, y hay precedentes bastantes que demuestran que la acción, la acción vigorosa, no es cosa muy remota en España.»

Esto lo dice un órgano monárquico. De ahí su importancia.

## EL REVOLVER Y LOS FRAILES

Ensayándose

Leemos en un telegrama de Tarragona, fecha de anteayer:

«Esta mañana á las diez se produjo gran alarma en el vecindario de la calle de San Lorenzo, originada por el disparo de un arma de fuego. Practicadas las oportunas averiguaciones, resultó que la detonación había partido de la residencia de los padres misioneros del Sagrado Corazón de María. Según parece, examinando una pistola Browning el padre Magín Ferrán, se le disparó, hiriendo al padre Juan Torné, de sesenta y cuatro años. El proyectil penetró por el lado derecho del pecho, presentando orificio de salidas. La herida es grave. El lesionado fué curado por el médico forense. En el asunto interviene el juzgado.»

¡Vaya con el padre Magín y vaya con el Browning de marras!

Es de suponer que no haría, con él un examen de conciencia.

Aun cuando sí un examen de puntería. Que, por lo visto, no la tiene muy buena el padre Magín, quien, de continuar en sus «exámenes», no tardará en acabar con toda la comunidad.

*Nosotros profesamos la religión de la humanidad. Nosotros no distinguimos de judíos ni de cristianos. Para nosotros únicamente hay verdugos y víctimas.*

ANATOLE FRANCE.

## SECCION LIBRE

## La ciudad y el campo

Recorriendo las calles de una ciudad encuentro caballeros finísimos, de pulcro vestir y de fátuos modales; me cruzo con señoras que ocultan bajo la túnica del lujo lo rastrero de su vida; y pasan por mi lado hombres, muchos hombres, la mayoría humildes: los unos tiznados por el humo del carbón, los otros sucios de la grasa de las máquinas y del polvillo de la cal ó del cemento; pero casi todos están pálidos, casi todos se hallan enfermizos, casi todos andan cabizbajos, como abatidos por todo el peso de su fatalidad.

Dejando la ciudad y marchando al campo encuentro quizá, más poesía; pero recorriendo los sucios callejones de los pueblos y las polvorientas carreteras y los caminos alombrados de hierba, encuentro también gentes: caballeros obesos de existencia patriarcal; señores desaliñados; de recelosa mirada, que ocultan en una asquerosa modestia los lucros de su usura y hombres de piel curtida por el sol y la intemperie que siguen la marcha fatigosa de las caballerías ó que riegan la tierra con las fecundantes gotas de su sudor.

Y cuando oigo gemir al pueblo, cuando llega hasta mí el clamoreo de protesta por los malos gobernantes, yo no puedo apartar de mí mente la visión de la ciudad bulliciosa, la visión del campo tranquilo y se me reaparecen todos aquellos seres desconocidos que he encontrado á mi paso, no se dónde, por doquier, y siento horror y sienta espanto.

Generalmente el gobierno de una nación no es más que un reflejo de los individuos que la componen. El gobierno que está más elevado que su nación descenderá arrastrado hasta colocarse á su nivel; el que está más bajo, la misma grandeza de la nación le elevará hasta su misma altura. No fueron las libaciones de los Césares las que corrompieron al pueblo de Rómulo y Remo, fué la corrupción del mismo pueblo romano la que corrompió á sus gobernantes.

Cuando el pueblo español protesta de sus gobiernos, protesta de sí mismo; pero esta protesta dirigida hacia lo irresponsable,

origina un desequilibrio. No, no es el gobierno el responsable de muchos de los males de la nación; es preciso el sacrificio y la abnegación individual, es menester el esfuerzo de cada uno para el perfeccionamiento de la colectividad.

Ved aquellos hombres que yo encuentro en la ciudad y en el campo, ¿Dónde recibieron la instrucción? ¿Qué han hecho ellos por sí mismos? Los unos, los acomodados han sido educados en la adóscifera de hipocresía de un convento; los otros, los humildes, en barracón nauseabundo de alguna escuela pública; y todos claman contra el gobierno, sin adivinar que ellos son parte de la nación y que son parte podrida. Un pueblo esclavizado por un tirano puede alcanzar la libertad con un cambio de constitución; un pueblo esclavo de su ignorancia y de sus vicios no puede ser redimido por ningún cambio de gobierno.

Vosotros, á quien yo encuentro y que detestais á los malos gobernantes: pensad antes de juzgar; regeneraos antes de protestar, y cuando lo hayais hecho no será menester ni de vuestra severa condena, ni de vuestra airada protesta, porque seréis dignos de otros gobiernos grandes y nobles como vosotros, y los tendréis, porque salen de vosotros.

En la ciudad y en el campo se nota la ausencia de la instrucción: aquel obrero que marcha cabizbajo es una víctima de su ignorancia; aquel trabajador del campo que se afana sudoroso es un esclavo de su analfabetismo.

No hay manera de expresar mejor el amor á la patria que haciéndose digno de ella y procurando su florecimiento, y nada hay que dignifique más y acreciente más el florecimiento de los pueblos que la instrucción.

JOAQUIN SAMARUC

## Comentarios

Urquijo dice que con ó sin autorización del gobierno se celebrará la manifestación de San Sebastián.

Nosotros creíamos que los católicos eran la gente del orden, los que presentaban una mejilla al agresor cuando éste les había abofeteado la otra, los que abominaban de los derechos políticos, entre otros del de manifestación.

¡Demagogos!  
Por supuesto; si fuéramos de Canalejas tenderíamos nuestro brazo derecho y con la mano izquierda, daríamos en él un golpe lo suficientemente fuerte para que se doblase con la rapidez necesaria á la buena interpretación de la respuesta.

El último número del *Papitu*, cuyo primer artículo está dedicado á D. Dalmacio, ha tenido un gran éxito en esta ciudad.

Por cierto que por *Papitu* nos enteramos que en el Congreso le llaman *feto* á D. Dalmacio. Es demasiado. A D. Dalmacio le están haciendo célebre sin pensarlo. Nosotros, ante la terrible acometividad de que es objeto D. Dalmacio, nos sentimos piadosos. Su lugarteniente en esta ciudad es más interesante, tiene una cierta fiera más propia de un cabezalla. Donde pasa enciende la guerra, donde mira tiemblan, donde levanta los puños le aplauden. Le creemos destinado á grandes cosas, sobre todo desde que ejerce de director de *La Defensa* y no hace de cómico.

Copiamos de *La Veu de Catalunya*: «A Girona ha sortit el número 1 de «Ciudadanía», diari republicà autonomista d'avisos y notícies. Està redactat en castellà. En un dels solts de sa crònica local diu que'ls ha visitat á la redacció el diputat de La Bisbal, don Salvador Albert, y els ha promès «su decidido apoyo y valiosa colaboración»

Bueno ¿y qué? Si es que «La Veu de Catalunya» tiene en esto algo que decir que lo diga. Si hubiese venido á visitarnos Cambó también lo hubiéramos dicho, y si nos hubiera prometido su apoyo, con más razón. Parece que entre los *sectarios* no están todos los que son, ni son todos los que están.

¡Por fin!  
*La Epoca* nos da una explicación de la crisis de Octubre diciendo claramente que Moret fué derribado por sus simpatías á las izquierdas y que fué llamado Canalejas para continuar la legalidad constitucional.

Siempre lo habíamos supuesto, pero si alguna duda sobre las buenas intenciones de Moret existía entre nosotros, *La Epoca* nos la ha desvanecido, por lo que le quedamos sumamente agradecidos.

No es que Moret sea de los nuestros, pero siempre estamos dispuestos á aplaudir una orientación democrática, aun vista en un enemigo.

Por eso mismo nos alegramos de que la erizada les haya salido respondona y que Canalejas se vaya acercando cada vez más á la izquierda. Sólo tememos que se canse antes de llegar á la mitad del camino.

## Protección á la infancia

*La Gaceta* ha publicado una real orden disponiendo que se abra el segundo concurso anual de premios por actos de amor á los niños.

Se concederán 10 premios, de 250 pesetas, á las nodrizas que se hayan distinguido por su celo en la crianza de los niños.

Tres de 500, 300 y 200 pesetas, respectivamente, con títulos de vocal del Consejo superior de protección á la infancia, para maestros y para maestras.

Otros de igual cuantía y honor, para médicos que mejores servicios prestasen á la infancia.

Uno de 700 y otro de 300 pesetas, con diplomas de honor, á las Sociedades é instituciones benéficas no oficiales, mejor organizadas para cumplir sus fines para con la infancia.

Finalmente, uno de 500 pesetas, y título correspondiente de la Junta superior, á los particulares que se hayan distinguido por algún acto meritorio en favor de los niños.

Las solicitudes documentadas se presentarán á las Juntas locales de cualquiera de los domicilios que el concursante hubiese tenido en los últimos años, ó el que en la actualidad tenga.

## Ayuntamiento

Se abre la sesión bajo la presidencia del Alcalde Sr. Vallés, con asistencia de los Sres. Amich, Puigvert, Bellsolà, Bassols, Oviedo, Fabrellas, Cruañas, Catalá y más tarde Puig.

Se aprueba el acta de la anterior, con una aclaración del Sr. Bassols pidiendo que el Contador estudie los recursos que quedarán á favor del Ayuntamiento si se ponen en práctica los proyectos del Ministro de Hacienda.

ORDEN DEL DIA  
Distribución de fondos para el presente mes; gastos realizados durante el mes de Julio que ascienden á 708'56 pesetas, quedando en Caja 3074'08 pesetas. Recaudado en el Matadero 5597'91 pesetas.

Se aprueba enviar al *Boletín Oficial* el extracto de los acuerdos del Ayuntamiento adoptados durante el pasado Julio.

Se da cuenta de una comunicación invitando á la Corporación á la asamblea esperantista que se celebrará en esta ciudad durante los días 14 y 15 del corriente y ofreciendo la presidencia al Sr. Alcalde,



# Fotografía de J. Llinás

## Calle Gran-Via, bajos. - GERONA

Si gusta del arte fotográfico, seriedad, prontitud y esmero en los trabajos, honre con su visita la **Fotografía de J. Llinás**, en la seguridad de quedar complacido.

**ARTE Moderno**

Especialidad en **AMPLIACIONES, REPRODUCCIONES y RETRATOS** de todas clases. Por cada media docena de retratos se regalará una artística ampliación.

## PEDRO ESTARTUSERAS

### ABOGADO

de los Colegios de Barcelona y Gerona

### Calle Norte, 1. - GERONA

Consultas y demás trabajos a precios reducidos para los asegurados a LA PREVISORA.

## ESQUELAS MORTUORIAS y de funerales

Se reciben en la imprenta de este diario, **CALLE DEL PELIGRO, 1**, hasta las 9 de la noche.

### Lampisteria y Ferreteria

### Almacén de camas y somiers

## ALBERTO BALARI

### Rambla de Alvarez, 1 y Plaza de la Constitución, 10

### GERONA

### Kiosco de Publicaciones

## Vda. de Ciriacó Marull

### Rambla de Alvarez. - GERONA

Venta de periódicos y diarios.

CIUDADANIA: Se vende en dicho kiosco. Número suelto 5 céntimos.

SE RECOGEN SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

## Gran taller de Fotograbado

### Tricromía y tricolor

## COLL SALIETI

### Archs, 7. - BARCELONA

## GRAN TALLER DE SOMIERS

### de todas clases

REPARACIONES Y CAMBIOS DE TELAS. Construcción de toda clase de carretillas para materiales de Albañilería.

## SURROCA HERMANOS

### Plaza Carmen, 7. - Gerona

## LA CANASTILLA DE ORO

Tienda-bouquet de **ROPAS BLANCAS** para novias y bautizos

Confecciones de ropas á medida. — Vende ropas hechas. Las señoras encontrarán cuanto puede exigir una dama elegante.

**EQUIPOS COMPLETOS PARA NOVIAS**

LA CANASTILLA DE ORO es la tienda más barata en su género, de la capital y provincia. — Corte elegantísimo.

### Hermanas Matas, Plaza de la Cort-Real, 9

## SOMBRERERIA - Gran surtido de GORRAS de todas clases

### ESPECIALIDAD A LA MEDIDA

Especialidad en trajes de niños. — Cuellos y corbatas.

## TERESA COROMINAS DE FITA

### CALLE CIUDADANOS, 10. - GERONA



# FORESTIN

### Patente

### 47.113

**GASEOSA** concentrada en dos bombones que, mezclados con agua, producen una bebida gaseosa pura y de gran bouquet. **¡Cuan agradabilísima es La Forestin!**

### Calle A. Clavé. Dr. Modesto Forest